

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.-Número 751

SUSCRIPCIÓN
En la Isla al mes ptas. . . . 1.00
Resto de España » 1.25
Extranjero » 2.00

Mahón, jueves 8 Abril de 1909

Redacción
Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123

“TUPINACOMA”

ES EL MEJOR CAFÉ

De venta en la Cooperativa de los SRES. TUDURÍ HERMANOS
Plaza Príncipe, 14

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe, n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona, Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio. Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Fuente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bojoli.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luís, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Vapor correo.—Llega directo de Barcelona en las primeras horas de la mañana; sale para Palma á las siete de la tarde.

Automóviles.—Sale para Ciudadela á las diez de la mañana.

Santos del día.—Santos María Cleofé y Carilda.

Sol.—Sale á las 5 h. 21 m. mañana. pónese á las 6 h. 21 m. tarde.

Luna.—Sale á las 10 h. 31 m. mañana, pónese á las 7 h. 43 m. noche.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Martes, 6.

La amnistía

El anuncio de una próxima amnistía para todos los condenados por delitos políticos y de opinión ha causado en Barcelona excelente efecto.

Reconócese que la medida en el fondo no es más que una habilidad del señor Maura para contrarrestar la corriente de opinión que está á punto de ahogarle, á pesar del auxilio que sus incondicionales le prestan, organizando manifestaciones tarjeteras, falsificando la evidencia. Pero como se acercan las elecciones, y un día sí y otro también dase por descontada la crisis del ministerio, que tal vez surja con la misma espontaneidad que ahora el decreto de amnistía, conviene preparar el terreno para salir lo más airosamente posible.

De este modo razonan los que más desapasionadamente miran las cosas de la política, y es inútil que algunos solidarios pretendan á última hora atribuirse el éxito de esa decisión ministerial. El decreto, si llega á promulgarse, lo habrá conseguido la opinión pública, esa masa anónima que tan desdénosamente trató el señor presidente del Consejo.

Felicitémonos de que puedan volver pronto á sus hogares los que en la cárcel ó en la emigración sufren castigo por el enorme delito de pensar.

Los republicanos solidarios

Los organismos oficiales del disuelto partido de Unión Republicana, se reunieron el domingo, junto con los diputados provinciales y concejales y otras entidades del partido, en el Centro de la plaza de Teatro, bajo la presidencia del señor Corominas, con objeto de tratar de su actitud respecto al partido republicano catalán único que se trata de organizar.

Los reunidos acordaron hacer públicas las siguientes declaraciones:

1.ª Estiman indispensable la unión, en un sólo partido, de los distintos organismos republicanos de Cataluña.

2.ª Conformes todos los republicanos en la defensa de las doctrinas democráticas, no creen indispensable la redacción de ningún programa que sintetice sus principios políticos.

3.ª Afirman la necesidad de reorganizar el Estado español sobre la base de la autonomía integral de las regiones, componiendo un Estado republicano federativo.

4.ª Consideran indispensable que la acción de partido republicano se consagre especialmente al estudio y resolución del problema social. Declarados los derechos del ciudadano, cuya mayor garantía reside en la costumbre de ejercerlos concienzuda-

mente, es deber del Estado y de los partidos, procurar la mayor independencia económica de cada hombre hasta redimirle de las tiranías, de la miseria y de la ignorancia, obstáculos insuperables para conseguir el imperio de la fraternidad humana. Y para esto afirman su empeño de crear escuelas para la difusión de la cultura popular, de votar leyes que organicen á los obreros en Sindicatos de profesiones y oficios capaces de substituir al capital en la realización de las obras del Estado, la región y el Municipio; obligando á todos los ciudadanos el cumplimiento estricto de las leyes organizadoras del trabajo, en lo que se refiere á la duración de la jornada, al salario mínimum de los jornales, á la higiene de fábricas y talleres, á la asistencia facultativa y al retiro de los obreros.

5.ª Afirman también la necesidad de la supremacía del poder civil sobre todos los organismos del Estado.

6.ª Finalmente declaran los reunidos que siendo patente la conformidad de los republicanos de Cataluña en lo esencial de las anteriores afirmaciones, estiman llegada la oportunidad de convocar una asamblea de representantes de las distintas organizaciones republicanas de Cataluña, con el objeto de someter á su deliberación y acuerdo, la sanción de unas bases, por virtud de las cuales surja potente y viva una organización que responda á los comunes deseos de cuantos creen en la democracia, en la República, en la autonomía regional, en la federación republicana y en el progreso social.

Aprobadas las transcritas declaraciones, la Asamblea acordó también dirigirse á la Junta de Solidaridad catalana, expresándole el deseo de que pugne por todos los medios para conseguir la derogación de la ley de jurisdicciones, y dirigir un telegrama al Sr. Azcárate manifestándole el sentimiento que ha producido á los reunidos su resolución de retirarse del Parlamento.

Pro Lerroux

La Juventud Autonomista Revolucionaria ha celebrado un mitin en la Casa del Pueblo en favor de la aprobación del acta de Lerroux.

Hablaron varios oradores, condenando la política del Sr. Maura, y defendiendo con gran entusiasmo las ideas radicales.

El Sr. Mir hizo el resumen del acto, manifestando que desde el día 13 de Diciembre el partido antisolidario ha conquistado prosélitos en toda España, pues se ha visto bien palpablemente su prestigio en las manifestaciones del domingo y en la renuncia del Sr. Azcárate.

Antes de terminar el mitin fué acogida entre grandes aplausos la lectura del siguiente telegrama:

«Giner de los Ríos.—Congreso de los diputados.—Madrid.—Diga Gobierno si no aprueba acta Lerroux, la aprobaremos nosotros.»

Museo de productos africanos

Dentro breves días se efectuará en el Centro Comercial hispano marroquí establecido en Barcelona la inauguración de los salones destinados á Museo de productos africanos.

Las salas, según dicen los periódicos, son cuatro, revestidas de vitrinas y otros tantos los estilos que campean en la decoración ó sea tres de diversos matices árabes y una de gusto moderno, respirando toda verdadera riqueza artística que ha de llamar la atención de cuantos acudan á visitarlas.

En ellas podrán apreciarse debidamente, con el orden y método que exige una buena clasificación, los productos de nuestras posesiones del Norte de Africa, Río de Oro, Fernando Póo, Guinea continental española, Canarias, Marruecos, Egipto, Mozambique, Trípoli, Túnez y otras regiones, así los debidos á la mano del hombre como los que ofrece en el suelo y subsuelo la naturaleza y puedan ser objeto de intercambio y de estudio para los industriales y comerciantes, los cuales encontrarán además en las referidas instalaciones cuantos datos y noticias necesiten como producción, clima, leyes y usos mercantiles, relación de exportadores é importadores, banqueros y agentes, líneas de comunicación, etc.

Además en la sala de gusto moderno estarán expuestos todos los productos europeos que tienen expansión en los mercados africanos, con el detalle de las facilidades de que gozan en los países productores para el mayor éxito de la penetración en aquellas plazas.

Ayuntamiento

Sesión del día 5

Presidió el señor Alcalde don José María Mercadal y Pons. Asistieron los señores García, Pons Hernández, Sintes Pascuchi y Clar.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia á don V. Benjamín Sintes Riudavets para ensanchar la ventana de la planta baja de la casa n.º 53 de la calle del Castillo.

Conceder licencia á don Bernardo Fábregas Pax, para reconstruir la casa número 2 de la calle de Ramírez conforme al plano que presenta.

Aprobar el horario para el alumbrado público de este mes.

Adjudicar la subasta para la construcción de aceras en las calles de esta ciudad á favor de don Francisco Piris Pelegrí.

Pagar varias cuentas de jornales invertidos en el arreglo de varias calles y caminos de obras de la Cuesta Larga, importantes en suma pesetas 2.136.80.

Quedar enterado de un oficio del señor Cura-Párroco de Santa María invitando al Ayuntamiento á las funciones de Semana Santa que se celebrarán en dicha parroquia.

Aprobar la distribución de fondos para este mes.

LA BARCELONESA

Taller de Corsetería

á cargo de

María Rodamilans de Gassó

Esta industrial ha tenido establecimiento abierto del mismo ramo y con el mismo nombre, durante diez años en la capital de Lérida, habiendo adquirido sus primeros conocimientos en uno de los principales talleres de Barcelona.

Y tiene el gusto de ofrecer sus servicios á las distinguidas señoras de esta ciudad; en todo cuanto se refiera al ramo de corsetería y sus similares, comprometiéndose á confeccionar toda clase de encargos, así como á verificar las composturas que se le encomienden.

Los trabajos de confección serán ejecutados con la perfección que actualmente rige en este importante ramo, adaptándose al estilo más moderno de acuerdo con las prescripciones más higiénicas.

Corsés á medida para Señoras desde 3 pesetas uno.

Se pasa á domicilio, previo aviso, si así se desea.

Precios económicos

11, ROSARIO, 11--MAHÓN

COLEGIO ROSELLÓ

Fundado en 13 Junio de 1890

Calle de la Luna, n.º 2--Mahón

Hombres	1'60 pesetas al mes.
Jovencitos	1'60 » »
Jovencitas	1'60 » »
Niños y niñas	1'60 » »

Se dan gratis todos los libros, cuadernos y demás material necesario.

Los niños y niñas son acompañados ida y vuelta.

La Motosacoche

Motocicleta ligera; pesa solamente 35 kilos; con magneto y horquilla elástica; fabricación suiza; la última palabra de la mecánica; se está ensayando en el ejército español dando brillantes resultados; tiene un andar de 40 kilómetros por hora.

Las utilidades más grandes que tiene son las siguientes: Que gasta un litro de motonafta por cada 45 kilómetros, permite muy fácilmente ir á pedal si se le para el motor, y que por mediación de un sensor, nunca patina la correa.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería La Suiza, Nueva, n.º 17, Mahón.

¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2--Mahón

Verdadera ganga

En la plaza de la Explanada, n.º 54, tienda, hay 14, bicicletas para vender por ausentarse su dueño.

Hay también dos acordeones italianos y un gramophone con 28 discos. Se arrendará también la tienda si hay quien lo desee, comprando las bicicletas.

Dirigirse á la calle de las Moreras, n.º 48.

Primera Comunión

A todos los niños y niñas que se retraten en traje de Primera Comunión, y encarguen las fotografías de 1.ª clase, la primera copia (aunque solamente encarguen una, se les hará sobre paleta, sobre alegoría, ó en marca «Fashionable» en colores y como verdadero obsequio. Además de lo expuesto, á cada uno, se le regalarán también 3 postales surtidas (una de ellas en colores) y un Cromo Recordatorio de Primera Comunión.

¡RETRATOS DESDE 1 REAL DE VELLÓN Á 5 DUROS!

6 postales de mucha fuerza, pesetas 3'00.

12 » » » » » 5'00.

¡A los fabricantes de monederos!

Fotografías de 17 por 7 centímetros, hechas exprofeso para calados de cierres de monederos, se hacen sobre un cierre de plata dibujo que se presente, á pesetas 8'00 el 100. De otros tamaños, á precios reducidos y convencionales.

12 retratos tamaño visita, pesetas 4'00.

Además de estos trabajos, en este antiguo (el más antiguo de esta isla) taller también se hacen Catálogos de monederos á precios nunca vistos.

Fijense bien, los señores fabricantes mentados, que todos los procedimientos de impresión, ya sean grabados, tototipia, fotograbado, etc., etc., por bien acabados que estén, nunca dan el detalle que dá una buena fotografía, y esto solamente ya basta, para recomendar éste procedimiento, en vez de aquél, por su superioridad en detalles, y en cuanto á precios, comparad los que ya llevo citados en este anuncio y no titubearéis en darme la razón.

Taller fotográfico de Femenias

(CASA FUNDADA EN 1869)

Plaza de la Miranda, número 4

Se retrata todos los días, incluso festivos y domingos, desde las 9 mañana á 5 tarde.

(Véase el muestrario situado en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte).

Ya llegó la hora

Nuestro amigo don P. Sturla se propone publicar un Portfolio de vistas fotográficas de Menorca.

La publicación se hará por cuadernos quincenales de 6 hojas tamaño 23 por 30 centímetros componiéndose cada uno de ellos de cinco fotografías de 18 por 24, y dos de 13 por 18, conteniendo todo lo más notable de la isla; de manera que el coleccionador tenga un portfolio completo de Menorca.

De momento podemos adelantar que irán apareciendo los asuntos siguientes:

Las iglesias más notables.
Todas las torres antiguas.
Fiestas populares.
Plazas y calles principales.
Fábricas y talleres.
Costumbres populares.
Los mejores edificios.
Todos los talayots.

Objetos curiosos.
Paisajes y sitios pintorescos.
Faros y atalayas.
Cuarteles.
Paseos.
Buques que visiten nuestro puerto, y todos los sucesos de actualidad dignos de mención.

PRECIOS

Por suscripción. Cada cuaderno	1'50 ptas.
Número suelto ó atrasado	2'00 »
Fotografía suelta.	0'50 »

Administración: P. Sturla.-Castillo, 27.--MAHÓN.

NOTA.—Para las suscripciones se suplica avisen con ocho días de anticipación.

Para los viernes de Cuaresma

Se encontrarán en la confitería de Cardona y en la sucursal que tiene, establecida en la calle Nueva, frente el casino La Unión, los tan ricos pasteles de marisco.

Dulce para postre

ARANJAT

Todos los domingos dulces de Natilla
San Roque, 35

CARBURO

Habiéndose recibido de la fábrica Electro-Química Aragonesa gran cantidad de carburo, que por sí solo se recomienda, se venderá á precios convencionales en partidas y al por menor á 0'60 pesetas el kilo.

De venta en la Ferretería, Cristalería y Pinturas de GABRIEL COLL, Doctor Orfila, 38.—Mahón.